
「提着腦袋辦特區」的吳南生病逝

南沙新區新增企業逾五萬
自貿區掛牌三周年 再推十項改革措施

香港文匯報訊（記者 帥誠 廣

州報道）今年4月21日是廣東自

貿試驗區南沙新區片區（以下簡稱

南沙自貿區）掛牌成立三周年，昨

日，南沙自貿區就三年來行政體制

改革情況進行了通報，並公佈了進

一步優化營商環境的相關政務服務

改革舉措。
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陝西危爆運輸車爆炸
7失聯13傷

時速250公里「復興號」樣車
年內下線

東莞「外資10條」將出爐
加大對外開放力度

據悉，截至目前，自貿區南沙片區共形
成376項改革創新成果，其中行政體

制改革方面的創新達184項，涵蓋政務服
務創新、證照分離改革、商事制度改革、
事中事後監管體制建設等重點領域。

商家總數破9.2萬戶
南沙區政務辦主任羅建中在通報會上透
露，持續深入的行政體制改革為南沙的發
展增添了強大動力，經過三年努力，市場
活力顯著增強。截至2018年3月底，南沙
新區市場主體總數已突破9.2萬戶（其中
企業5.9萬戶，個體工商戶3.3萬戶，兩者
之比為1.8：1），較自貿區掛牌前翻了2.7
倍；自貿區新增企業50,318家，是掛牌前
的5.1倍；新增企業註冊資本總額9,642.7
億元人民幣（約合港幣12,044億元），是
掛牌前的6.4倍。

初創企業獲服務便利
南沙自貿區管委會副主任潘玉璋還在會
上介紹了南沙自貿區關於進一步優化營商
環境的十項政務服務改革舉措，其中「證
照分離」改革試點2.0版本、政務微信平

台辦理等舉措的推行，尤其受到入駐企業
和民眾的稱讚。
微軟廣州雲暨移動應用孵化平台自去年

11月落戶南沙自貿區後，已先後吸引了29
個來自全國各地的創業團隊入駐。南沙自
貿區的政務服務便利舉措，使得孵化器平
台對企業的吸引力大增，該平台CEO馮建
林表示，對於初創企業來說，常常面臨人
員規劃和職能配備欠缺的問題，這就需要
企業花費更多資金來聘請第三方機構處
理，而政務服務便利舉措滿足了企業的需

求。
南沙自貿區減少對企業資料審查，減

少辦理政務流程，流程大為縮短，而且
改為線上註冊後，材料均可通過互聯網
提交。從設立公司到拿到證照，最快2
天可完成。馮建林認為，「證照分離2.0
版的推行及政務微信平台的不斷完善，
會吸引更多初創企業來到南沙，這對自
貿區的發展也將形成促進作用。」
此外，南沙自貿區的行政體制改革也

為粵港澳大灣區人才創業創新提供了幫

助。馮建林介紹，粵港澳打造科技為先
服務，而南沙自貿區作為大灣區地理幾
何中心，行政體制改革加上產業和人才
政策，吸引很多港澳人才北上創業。
「以我們孵化平台為例，已經吸引了港
澳、台灣和美國硅谷回來的企業入駐，
從去年開始營業到現在半年時間，註冊
團隊就超過40家，企業集聚效率比其它
區高出一倍。而港澳台比例在逐步提
升，有港澳創業者也讚南沙營商環境便
利。」

香港文匯報訊（記者 帥誠 廣州
報道）在昨日南沙自貿區公佈的進
一步優化營商環境十項舉措中，打
造「指尖微政務」一項涵蓋了個人
增量、存量房、公寓、車位等大部
分房地產業務，該項業務在全國屬
於領先試點。
南沙自貿區通過建立統一入口的

政務微信平台，將各部門分散建設
的微信辦事入口全部向政務微信平
台集中，將實體和網上「兩個政務
大廳」部分服務事項，通過流程化
再造遷移到微信平台上，集成政策
發佈、在線諮詢、微信預約排隊、
申辦查詢、稅費繳交和評議投票等
功能，使企業和民眾辦事更便利。
據南沙區政府有關負責人介紹，

與傳統辦稅流程相比，微信辦理房
地產契稅業務涉及業務面積更廣，
囊括了個人增量房（俗稱一手
房）、個人存量房（已被購買或自
建並取得所有權證書的房屋）、車
位、公寓、商舖等，基本涵蓋了房
地產交易鏈條的所有項目。
此外，全流程線上辦理，可自動

同步計稅金額，自動判定申報繳納
信息，自動生成信息，避免了手工
錄入的繁瑣和錯漏。而納稅人辦理
完成房地產業務後，可選擇馬上打
印電子稅票或郵寄完稅證明和發
票，大大方便了納稅人。
「目前南沙購房者中有很大一部

分非本區居民，房地產交易全流程微信辦理
推出後，納稅人徹底擺脫了時間和空間的限
制，節省了大量時間。」負責人表示。
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深圳特區第一任市委
書記、廣東省政協第
五、六屆主席吳南生

2018年 4月10日在廣州病逝，享年96
歲。
吳南生是廣東經濟特區的主要奠基者之

一，1979年3月，他向中央提議廣東改革

開放先走一步，劃出一塊地方，用各種優
惠政策把外資吸引進來。鄧小平說，就辦
成特區。從1979年起，他負責籌辦廣東
省三個經濟特區，任廣東省經濟特區管理
委員會主任兼深圳市委第一書記、市長。

1979年1月，廣東省委分工吳南生到汕頭
去傳達十一屆三中全會精神。他在家鄉汕頭

看到了不忍直視的一幕：樓房殘舊不堪，
搖搖欲墜，道路坑坑窪窪。打電話十次有
九次不靈。整個城市經常停電，夜裡漆黑
一片。自來水管年久失修，下水道損壞嚴
重，馬路污水橫流……

吳南生：「我去辦 要殺頭就殺我」
在省委常委會上，吳南生在匯報工作

時說，建議在沿海劃出一片地方，用各
種優惠政策吸引外資。吳南生主動請
纓，「如果省委同意，我去辦。要殺頭
就殺我。」
很快，吳南生的想法得到了中央支

持。鄧小平給了三句話：「就叫特區
嘛，陝甘寧就是特區。中央沒有錢，你
們自己搞。要殺出一條血路來！」
1979年7月15日，中共中央、國務院批

轉廣東省委、福建省委的兩個報告（即著
名的1979年中央50號文件，《中共中央、
國務院批轉廣東省委、福建省委關於對外經
濟活動實行特殊政策和靈活措施的兩個報
告》），決定對廣東、福建兩省實行「特殊
政策靈活措施」，決定在深圳、珠海、汕頭、
廈門試辦「出口特區」。這為後來中國經濟
的起飛奠定了基調。

習仲勛：「你去當中國的孫悟空吧」
時任廣東省委第一書記習仲勛對吳南生

說：「南生，你去當中國的孫悟空吧！」
隨後，吳南生全力負責三個特區的規劃和
籌建工作。
吳南生後來總結深圳特區對中國改革開

放的貢獻時說，特區最大的功勞就是突
破，把市場經濟引進來了，應該說中國的
市場經濟就是從特區開始的。
「從深圳、珠海、汕頭開始，到珠江三

角洲，到全國。我說市場經濟是個沒有腿
的巨人，他走到哪裡，誰都頂不住的。引
入了市場經濟，使中國經濟進入了世界經
濟大循環。」
在改革闖將之外，吳南生還是一位富有

才華的作家、書法家和書畫鑒賞家。他對
潮劇頗有感情，參與和創作了一批有代表
性的潮劇劇目。

在上世紀50年代末到60年代中期，曾
力推將《蘇六娘》、《荔鏡記》、《告親
夫》、《鬧開封》、《王茂生進酒》、
《劉明珠》等劇目，拍成電影，發行海內
外，讓潮劇成為全國知名的大劇種。

■《新京報》
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香港文匯報訊（記者 李昌鴻 深
圳報道）為了更好地促進深港科技
創新和產業協作，昨日在深圳舉行
的「綜研國際報告會——合作創新
助力粵港澳大灣區發展」會議上，
香港「一國兩制」研究中心研究總
監方舟建議在深港間建立一個創新
科技溝通合作平台，推動香港成為
大灣區知識產權跨境貿易中心。中
國（深圳）綜合開發研究院常務副
院長郭萬達、眾多專家、企業代表
逾百人參加了會議。
方舟表示，去年深圳的科技研發

投入佔GDP的4.19%，達到發達國
家水平，而香港僅佔0.79%，深圳高
科技產業鏈完善，香港的優勢是5間
大學在世界前100位，具有一定的科
研創新能力，加上香港金融市場優
勢，深港在創新科技和產業合作方面
機遇很好。香港作為自由港，對人才
有很強的吸引力，深圳科技創新需要
吸引大量國際人才，把香港自由港的
優勢疊加到深圳，值得研究。

麻省理工在港設創新中心
另外，如何把香港許多大學基礎

研究資源跟深圳產業嫁接起來也值得
進一步推進。他稱，麻省理工學院最
近在香港設立創新中心，其看中的就
是珠三角良好的產業化優勢，因為麻
省理工申請的專利90%是沒有辦法
產品化。
在談到將香港的大學科研創新能

力與深圳產業優勢銜接時，他建議在
深港邊境建立一所新型的以產業研究
為導向的大學，建立溝通機制和平
台，將雙方資源打通，未來還涉及到
跨境要素流動，包括專業經理人團
隊。

學者倡港建知識產權跨境貿易中心

香港文匯報訊 據中新社報道，「滴滴」外
賣、「美團」外賣和「餓了麼」外賣三家內地
外賣市場的巨頭在江蘇無錫「混戰」一周後引
起當地政府重視。
昨日上午，無錫市工商局聯合無錫市公安

局，對上述三家外賣平台的相關負責人進行行
政約談，告誡三方已涉嫌構成不正當競爭行為
和壟斷經營行為，如不及時糾正，將依法、依
規處置。4月1日，以「出行」為主營業務的
滴滴出行上架外賣服務，此舉「一石激起千層

浪」：憑藉首單立減20元人民幣（下同，約
合港幣25元）的優惠，「滴滴」外賣迅速
「搶佔」無錫外賣市場。隨後，「美團」外
賣、「餓了麼」外賣也加入到送優惠券的「混
戰」中，無錫城區的外賣大戰呈現愈演愈烈之
勢。
「三家外賣服務平台為開展市場競爭而廣泛

發放的補貼和優惠券，不能簡單理解為普惠消
費者的競爭紅利。」無錫市工商局副局長蘇益
玲稱，在優惠券的刺激下，外賣訂單激增，超
出了線下商戶的接單能力和外賣服務平台的配
送上限，出現了商家拒絕接單、訂單被迫取消
等現象，影響了商戶的正常經營和消費者的消
費體驗，威脅了消費安全。

涉嫌不正當競爭 外賣三企被約談

香港文匯報訊 據中新社報道，中國鐵路總
公司昨日披露，該公司組織中國鐵道科學研究
院集團公司、中車集團所屬企業、高校、科研
院所聯合創新團隊共同研發的時速250公里
「復興號」中國標準動車組，於4月2日通過
了設計方案評審，標誌着時速250公里「復興
號」中國標準動車組研製工作取得新進展。下
一步，這一「復興號」家族新成員將進入施工
設計和試製階段，其樣車有望年內下線。
中國鐵路總公司有關部門負責人介紹，在

2017年成功研製並運營時速350公里「復興
號」中國標準動車組的基礎上，鐵路總公司堅
持以中國鐵路運輸和服務需求為導向，持續完
善「復興號」動車組「家族」體系，有利於滿
足國人美好旅行生活的需求，有利於保持中國
動車組技術領跑世界，有利於進一步塑造中國
鐵路品牌形象，助力中國高鐵「走出去」。

香港文匯報訊 據中通社報道，陝西省商洛
市鎮安縣10日深夜發生一起危爆運輸車輛爆炸
事件。經初步確認，事件已造成7人失聯，13
人受傷。13名傷者中，6人已送鎮安縣醫院救
治，7人在月河鎮月河衛生院觀察。
事發地在該縣月河鎮菩薩店村，事發時間

為10日23時50分。經初步了解，此事故由車
牌號為豫SA3766的危爆運輸車輛突然爆炸引
起，目前爆炸原因正在調查中。爆炸發生
後，鎮安縣委、縣政府迅速組織警方、消
防、安監、衛計等單位工作人員趕到事發地
點，指揮現場救援工作，並成立事故處置領
導小組，全力做好事故應急處置工作。
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■■南沙自貿區為優化營商環境推出十項政務服務改革措施南沙自貿區為優化營商環境推出十項政務服務改革措施，，
受到入駐企業和民眾稱讚受到入駐企業和民眾稱讚，，圖為南沙區稅務部門圖為南沙區稅務部門。。

香港文匯報記者帥誠香港文匯報記者帥誠 攝攝

香港文匯報訊 據中新社報道，記者11日從廣
東東莞市全市商務工作會議獲悉，2018年東莞將
全面構建引進來和走出去雙向促進機制，拓展對
外開放新空間。東莞正在制定「東莞外資10
條」，加快引進一批先進製造業龍頭項目以及服
務外包、融資租賃等高端服務業項目。
東莞商務局局長蔡康表示，2018年，東莞市將

深入推進外商投資「寬進」改革，將外商投資企
業設立、備案納入「多證合一、一照一碼」改
革，落實新修訂《外商投資產業指導目錄》，擴
大市場准入對外開放範圍。「東莞外資10條」已
經開始徵集意見。

■■主管特區工作時的吳主管特區工作時的吳
南生南生。。 網上圖片網上圖片

■學者倡議香港建知識產權跨境貿易中心。
香港文匯報記者李昌鴻 攝


